

TENDENCIAS > ATRÁS DEL 11 DE SEPTIEMBRE: SAJOS TESTIGOS EN EL CASO DE JOVANA GUSTAVO BOTOYO

EDUCACIÓN | 30/09/2019 4:30:00 AM

Los nuevos beneficios que tendrán los estudiantes de Generación E

Clases de inglés y formación en competencias blandas serán algunos de las estrategias que el Gobierno incluyó en el programa para evitar la deserción y garantizar su bienestar.



El programa se cuenta con más de 67 mil jóvenes. Foto: Cortesía Ministerio de Educación

Sempre Educación El programa de becas condonables Ser Pilo Paga que se implementó en el anterior gobierno, reveló dos grandes desafíos de los beneficiarios: su bajo nivel de inglés y la carencia de competencias socioemocionales. Dos grande razones por las que muchos no continuaron en las universidades, aunque aún se desconoce cuántos desertaron en todo el programa.

Para evitar que esto suceda con el proyecto Generación E, que reemplazó Ser Pilo Paga, el presidente Iván Duque lanzó algunas estrategias para disminuir el riesgo de deserción de los 67.250 estudiantes que hasta la fecha están matriculados en universidades e instituciones públicas y privadas del país.

"El programa de Generación E va más allá del acceso a la educación superior. Por eso, hoy el programa se fortalece con nuevas herramientas de bienestar y permanencia como factor determinante para que el tránsito por la educación superior sea exitoso en nuestros jóvenes colombianos" puntualizó el presidente Iván Duque.

Uno de los aliados para ayudar a los beneficiarios a aprender inglés es **Open English**, la reconocida escuela de idiomas en línea. Esta escuela ofrecerá cursos gratuitos a los estudiantes. Por otro lado, el Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena), se encargará de ofrecer un curso virtual para ayudarlos a adquirir herramientas para su inserción social y económica.

Relacionado: Los beneficiarios de Generación E prefieren la Nacional sobre los Andes

Otras de las estrategias que propuso el presidente Duque consiste en **crear una plataforma de innovación social que busca impulsar los proyectos de vida de los jóvenes de Generación E, en tres temas que son de su interés: empleabilidad, emprendimiento y soluciones locales** a retos locales. Los estudiantes deberán inscribirse en la plataforma para que participen en espacios de innovación.

También se creará un programa de mentoría para brindar acompañamiento a los estudiantes en sus estudios para potenciar el talento de los estudiantes, reducir los niveles de deserción y acompañar la transición al mercado laboral, brindando herramientas para el desarrollo de habilidades y competencias del siglo XXI.

Ahora, para tener información a la mano sobre la beca, se creará la **App Generación E**. En este espacio se presentan la información más relevante del programa y la oferta de programas e instituciones que hacen parte de Generación E a través de un buscador dinámico, los formularios de registro, reglamentos sobre el funcionamiento, información en línea con el aprendizaje y habilidades.

Relacionado: ¿Pagó ser "pilo"? historias que revelan la realidad de este programa

Ecopetrol invierte en Generación E

Uno de los componentes de Generación E se conoce como Excelencia. Solo en este caso los estudiantes pueden escoger una institución de educación superior pública o privada. Si el estudiante decide ingresar a una institución de Educación Superior pública, se financiará el 100% del valor de la matrícula y se entregará un apoyo de sostenimiento. Si elige una institución privada, el valor de la matrícula es financiado un 50% por el Estado, un 25% por la institución de educación y el restante 25% con recursos de un Fondo de donaciones.

A ese Fondo, **Ecopetrol decidió invertir 36 mil millones de pesos para pagar el 25% de la matrícula de los cerca de 1.500 jóvenes que iniciaron en el primer semestre de 2019.**

"Con acciones concretas confirmamos nuestro compromiso con los territorios y con la mejora en la calidad de la educación. Apoyar el programa Generación E, es un aporte más de **Ecopetrol** al cierre de brechas en educación y al futuro de los jóvenes del país", dijo el presidente de **Ecopetrol**, Felipe Bayón.

0 COMENTARIOS

TEMAS RELACIONADOS > GENERACIÓN E IVÁN DUQUE PRESIDENTE DE COLOMBIA EDUCACIÓN SUPERIOR SER PILO PAGA

EDUCACIÓN | 30/09/2019 7:40:00 AM

Los beneficiarios de Generación E prefieren la Nacional sobre los Andes

Contrario a lo que ocurrió con el programa Ser Pilo Paga, el 41,8 por ciento de beneficiarios de Generación E se matricularon en una institución pública. ¿Qué tan significativo es este cambio?



El programa Generación E, en el componente Excelencia, la Nacional recibió por estudiante más de 10 millones de pesos. Foto: Daniel Reina

Si tuviera la posibilidad de elegir entre una universidad pública o una privada para realizar una carrera profesional, sin importar el costo de la matrícula, ¿cuál elegiría?

Entre 2015 y 2017 alrededor 30 mil estudiantes de escasos recursos tuvieron esa oportunidad, 25 mil eligieron una institución educativa privada. Esa sucedió en el marco del programa **Ser Pilo Paga** que entregaba becas condonables a los jóvenes con los mejores puntajes en los Pruebas Saber 11 para estudiar en cualquier universidad del país.

Le puede interesar: Universidades privadas reciben el 98 % de los recursos de Ser Pilo Paga

Este año, los primeros beneficiarios de **Generación E**, el programa que reemplazó a Ser Pilo Paga, se tuvieron que enfrentar a esa misma pregunta y la respuesta fue una sorpresa. Las primeras cifras que entregó el Ministerio de Educación (MEN) revelaron que, contrario a lo que ocurrió con Ser Pilo Paga, esta nueva generación de 'pilos' le apostó a la educación pública. De los 2.784 beneficiarios del primer semestre de 2019, 1.164 se matricularon en una institución estatal, es decir, el 41,8 por ciento.

Pero eso no es todo. Hoy, la **Universidad Nacional tiene 351 beneficiarios de Generación E, un número mayor que la Universidad de los Andes que tiene 300 matriculados. Algo que no ocurrió durante Ser Pilo Paga.**

Según explicó el viceministro de Educación Superior, Luis Fernando Pérez, este fenómeno ocurre porque así se diseñó el programa. "El diseño de Generación E incentiva el acceso a la pública. Pero, no queríamos restringir la libre decisión que tiene un joven de estudiar en la universidad que desea, por eso ofrecimos la opción de recibir una beca condonable para el pago del 100 por ciento de su matrícula en una pública. Mientras que, si quieren ingresar a una privada, reciben una beca del 50 por ciento del Estado, 25 por ciento de un fondo con recursos privados que creará el MEN y 25 por ciento responsabilidad de institución privada en la que se inscriba el estudiante".

Sin embargo, para otros, como Alex Ríos, representante de la Federación Nacional de Representantes Estudiantiles (Fenare), este fenómeno puede estar ocurriendo porque las universidades privadas no les interesa pagar el 25 por ciento de la matrícula. "Es probable que no todas las universidades privadas quieran hacer parte de Generación E y los estudiantes se vean obligados a inscribirse en la pública".

Relacionado: 18.240 jóvenes, los primeros beneficiados con Generación E

En el caso de la Universidad de los Andes y la Universidad de la Sabana (esta tiene 40 beneficiarios) destinarán parte de los recursos que reciben de donaciones- con los que impulsan sus propios programas de becas- para cumplir con el 25 por ciento de la matrícula que les corresponde.

"En nuestro caso, el estudiante se compromete a que el día que consiga trabajo va a devolver el monto que pueda. Porque la idea es seguir financiando este fondo de becas para que otros, que no tienen recursos, puedan ingresar a la Universidad de los Andes", explicó en este caso **Pablo Navas**, rector de esta institución.

Sin embargo, en otras, como la Universidad Eafit, usarán los recursos propios de la institución.

Pero, también hay otros factores que probablemente incidieron en la elección de los estudiantes. Por ejemplo, la poca información con la que inició el programa. Es el caso de Valentina Alejo Rincón, quien obtuvo el mejor puntaje en las Pruebas Saber 11 del Quindío, pero no aplicó a la beca de Generación E, porque la carrera que quería cursar solo la ofrecía una universidad privada, y según ella, el 25 % de la matrícula salía de su bolsillo y no contaba con los recursos.

¿Qué tanto ganan las públicas con Generación E?

Las cifras hablan por sí solas. Además de que es muy positivo que muchos estudiantes crean en la educación pública del país, económicamente también genera un impacto positivo. Por estudiante de **Generación E**, en el componente Excelencia, la Nacional recibirá \$ 10.934.700, mientras que los Andes recibirá, en promedio y sin contar Medicina, \$17.156.000. A primera vista parece que los Andes continúa recibiendo más recursos, sin embargo, al descontar el 25 por ciento de la matrícula por la que debe responder esta universidad, la Nacional terminaría recibiendo casi el mismo recurso que los Andes. **Ver gráfico**

Infogram

Así las cosas, todo parece indicar que con este programa van a empezar a ganar más recursos universidades estatales. No obstante, la crítica de que los recursos del Estado se continúan invirtiendo en universidades privadas sigue firme. "Como es posible que el Gobierno le diga al movimiento estudiantil que no hay recursos para invertir en la educación pública, y estén invirtiendo recursos del Estado en las privadas. Yo no estoy en contra de que los estudiantes quieran ingresar a una privada, pero si los recursos son limitados, deben ir a la pública, en donde rinden más, hay calidad y generan un retomo social", puntualizó Alex Ríos.

5 COMENTARIOS

TEMAS RELACIONADOS > UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES GENERACIÓN E SER PILO PAGA

EDUCACIÓN | 30/09/2019 12:21:00 PM

¿Pagó ser "pilo"? historias que revelan la realidad de este programa

Este año se espera que más de 9.000 estudiantes de la primera temporada se gradúen. SEMANA Educación buscó tres casos de personas que reflejan la realidad de los beneficiarios del programa.



El foto es la historia de tres 'pilos' que reflejan la realidad del programa insigra del exrepresentante Juan Manuel Santos. Foto: Semana

Sempre Educación Durante lo cuatro años que se implementó **Ser Pilo Paga**, programa insignia del expresidente Juan Manuel Santos, la discusión de sus detractores se centró en tres grandes temas: la **desfinanciación de la universidad pública**, la pertinencia de la iniciativa y su vigencia en el largo plazo.

Al contrario, quienes avalaron su puesta en marcha destacaron, en gran medida, la magnitud de su impacto social, pues sin este tipo de becas muchos **estudiantes** de bajos recursos jamás hubieran podido acceder a una formación profesional.

A pesar de que el presidente **Iván Duque** lo dio por terminado y creó **Generación E** -otro plan de becas condonables que inició con algunos tropiezos, ya que el mes pasado 47 estudiantes perdieron su cupo en la **Universidad de los Andes** por falta de coordinación-, aún no se conoce a ciencia cierta quiénes tienen la razón sobre el impacto de Ser Pilo Paga.

Le puede interesar: Las deudas de los pilos

Este año se espera que más de 9.000 estudiantes se gradúen en el programa en su primera temporada (2015) se terminen de graduar. Sin embargo, esta cifra puede variar, ya que si bien esa fue la cantidad de alumnos que recibieron las distintas universidades ese año, el **Ministerio de Educación Nacional (MEN)** aún no ha dado a conocer datos oficiales sobre **graduados** y desertores.

Hasta el momento solo se conoce, oficialmente, que 44 **'pilos'** han recibido su diploma de la Universidad Autónoma de Bucaramanga.

En medio de ese panorama, a finales de 2018 salió a la luz pública una cifra preocupante: 1.109 **'pilos'** han desertado desde 2015 y hoy le deben al **Estado** más de \$11.000 millones, según informó Blu Radio.

Así las cosas, la discusión en torno a este programa -que movió entre 2015 y 2018 alrededor de \$1,57 billones y benefició a 40.000 estudiantes- deja preguntas como: ¿fue en realidad un movilizador social? ¿Por qué tantos desertores?, ¿qué salió mal?

Para empezar a indagar sobre el tema, SEMANA Educación logró acceder a tres estudiantes que fueron seleccionados por el gobierno, en diferentes épocas, para ser parte de Ser Pilo Paga. Sus historias reflejan las particularidades **sociales**, culturales y económicas de cada caso y a la vez los problemas generales de la educación pública en Colombia.

Lea: La carta de un grupo de académicos sobre Ser Pilo Paga

"Siempre estuve en el lugar equivocado"

Esta es la historia de un 'pilo' que, a pesar de tener una mente brillante, fue expulsado de su universidad. Hoy debe \$36 millones al **Estado**

CUMBRE EDUCACIÓN LÍDERES POR LA EDUCACIÓN SEPTIEMBRE 18 Y 19 AGORA-BOGOTÁ

¡CUC! ¡CUC! ¡CUC!

LO MÁS LEIDO

- Con un legendario ataque, Nairo revivió como el ave fénix y es segundo de la Vuelta a España
- El regalo de Egan Bernal a los comentaristas de ESPN por criticar el

Galera: ¿Por qué el FIDE escudó las fotos del abogado al Peselego por tanto tiempo?

Galera: ¿Por qué el FIDE escudó las fotos del abogado al Peselego por tanto tiempo?

Dinero Analizar la realidad económica. Suscríbete ya. \$199.000 AÑO.

NOTICIAS RELACIONADAS
El fin de Ser Pilo Paga: las razones por las que no puede continuarse el programa
Sin ser pilo paga, nunca habrían entrado a la universidad: estudiantes
Un nuevo ser pilo paga: debe asistencia plus para la educación superior pública

LO MÁS LEIDO